

## COLUMNA 7 DE OCTUBRE DE 2019 BUEN DIA

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto Castillo, destila insinuaciones, interpretaciones y afirmaciones disparatadas, ajenas por completo a su función, delatando una linchadora vocación inquisitorial que implica un preocupante desprecio por el civilizatorio nuevo sistema penal acusatorio y su piedra de toque: la presunción de inocencia. Más allá de que los señalamientos de probable enriquecimiento ilícito contra Eduardo Medina Mora pueda sustentarlos la UIF, de que sean verificados por la Fiscalía General de la República y resulten convincentes ante el Poder Judicial para sustentar una eventual sentencia de culpabilidad, Nieto se pasa de imaginativo al asegurar que el implicado, hace cuatro meses, impulsó una *jurisprudencia* que han aplicado jueces “afines al todavía ministro” para liberar alrededor de 2 mil millones de pesos a favor de personas acusadas de delincuencia organizada en las variantes de *trata, corrupción y narcotráfico*.

*La Jornada* del sábado: “Medina Mora propuso un criterio jurídico a partir del cual, si una solicitud de bloqueo de cuentas —de una persona que enfrenta un juicio— viene de una instancia del exterior, tiene validez constitucional. Pero si esa solicitud proviene de una dependencia nacional como la UIF, que desarrolla una investigación, deja la posibilidad abierta para que un juez de distrito conceda la petición”. Nieto Castillo aseguró que MM protegía “a personas o grupos relacionados con el gobierno anterior”, pero atajó: “No puedo dar los datos”, para seguir patinando: “Muchos jueces han considerado que es preferente para la sociedad mantener los bloqueos de las cuentas. Pero también hemos tenido muchos *jueces cercanos* al ministro Medina Mora que ordenaron la liberación de las cuentas de quienes enfrentan las acusaciones..”.

Y no pudo contenerse: “La valoración personal que yo tengo es que Medina Mora *nunca* debió haber sido ministro; no tiene la *facultad ética ni el conocimiento jurídico* para ser ministro de la Suprema Corte”.

Tamaño despropósito fue tema editorial en la *Rayuela* de ayer del mismo diario: “Si solo usara la Inteligencia, los dichos de Santiago Nieto no se leerían como venganza y persecución”.

Y es que, por más que un ministro *impulse* lo que quiera, las decisiones de la Corte son colegiadas. Con su misma lógica (usurpa el *sospechosismo*, propio del Ministerio Público), Nieto debiera culpar también a los ministros que avalaron ese desbloqueo y pedirle a la Fiscalía que persiga a los jueces “cercanos” a Medina Mora.

Peor aún: con su “razonamiento”, se llegaría a la insensatez de incriminar al presidente de la Corte (y compañero de páginas en *MILENIO*), Arturo Zaldívar, porque las resoluciones de los jueces en que han estado liberando a los asesinos de *Los 43* se basan en jurisprudencias y criterios que impulsó en la Primera Sala como ponente. Ajá. Pero, ¿Zaldívar los liberó...?

### COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

**QUE** a ocho meses de iniciada, la operación para capturar al líder del cártel de Santa Rosa de Lima, **José Antonio Yépez, El Marro**, se quedó sin gas y los gobiernos federal y de Guanajuato le perdieron la pista, luego de que al parecer estuvieron cerca, muy cerca, de capturarlo en febrero. Peor aún: en áreas de inteligencia federales y estatales han comenzado a llegar cada vez más indicios de que el cártel empezó a recomponerse y disputa otra vez el control de plazas clave, como Celaya.

**QUE** llamó la atención la designación de un inexperto para dirigir uno de los consulados más importantes, estratégicos y difíciles que tiene México en EU, el de Tucson, localizado justo en el centro de la principal ruta clandestina de tránsito de migrantes.

En sustitución del experimentado **Ricardo Pineda** se designó a **Guillermo Rivera**, un político morenista de Sonora con nula experiencia internacional y en asuntos de protección consular, y cuyo palmarés consiste en haber coordinado la campaña de **AMLO** en el norte de Sonora.

No es fácil el paquete para **Rivera Santos**, pues no solo tendrá que mantener relaciones funcionales

con los antimexicanos departamentos de policía de varios condados, sino lidiar con las muertes de paisanos en el desierto del Sásabe y mantener la paz con los rancheros racistas de la zona. *Good luck, Mr. Rivera!*

**QUE** esta semana se espera que empiece la pasarela de los principales exfuncionarios de la PGR en el sexenio pasado, para que declaren en torno al caso de los 43 de Ayotzinapa.

Se prevé que **Jesús Murillo Karam**, ex titular de la dependencia, y **Tomás Zerón**, ex director de la Agencia de Investigación Criminal, sean los primeros en acudir a la actual FGR.

## **MILENIO**

: **SIN RODEOS / INFORMACIÓN, DESINFORMACIÓN Y DIFAMACIÓN / DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS (P.3)**

## **FINANCIERO**

: **ESTRICTAMENTE PERSONAL / EL AVIÓN QUE NO SE VENDE / RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.46)**

## **RENUNCIA,**

**O CÁRCEL PARA TI Y TUS HERMANOS / CARLOS LORET DE MOLA (PP-2)**

## **UNIVERSAL**

: **LOS ESCUDOS HUMANOS Y LA CORTE / MARGARITA ZAVALA (P.16)**

## **JORNADA**

: **MEDINA MORA Y EL FIN DEL VIEJO RÉGIMEN / JOHN M. ACKERMAN (P.16)**

## **JORNADA**

: **MEDINA MORA Y EL SÍNDROME DE AL CAPONE / CARLOS FAZIO (P.17)**

## **FINANCIERO**

: **CRONOPIO / LA RENUNCIA SOSPECHOSA / ROBERTO GIL ZUARTH (PP-49)**

## **FINANCIERO:**

**EDUARDO MEDINA MORA / SALVADOR O. NAVA GOMAR (P.39)**

## **FINANCIERO:**

**AUTONOMÍA RELATIVA / LA RENUNCIA / JUAN IGNACIO ZAVALA (P.49)**

## **FINANCIERO:**

**USO DE RAZÓN / SALAZAR LOMELÍ Y ANTONIO DEL VALLE, ANTE LA HISTORIA / PABLO HIRIART (P.44)**

## **UNIVERSAL:**

**PLATA Y PLOMO / EL INCENDIO EN SONORA / ALEJANDRO HOPE (P.11)**

## **EL HERALDO:**

**ALHAJERO / GÓMEZ VILLANUEVA Y LUIS ECHEVERRÍA / MARTHA ANAYA (PP-6)**

**REFORMA: TEMPLO MAYOR (P.12)**

UNIVERSAL: [BAJO RESERVA \(P.2\)](#)

UNIVERSAL: [KIOSKO \(P.28\)](#)

EXCÉLSIOR: [FRENTE POLÍTICOS \(P.17\)](#)

ECONOMISTA: [LA GRAN CARPA \(P.54-55\)](#)

FINANCIERO: [CONFIDENCIAL \(P.43\)](#)

CRÓNICA: [PEPE GRILLO \(P.3\)](#)

24 HORAS: [¿SERÁ? \(P.2\)](#)

LA RAZÓN: [ROZONES \(P.2\)](#)

REPORTE ÍNDIGO: [REDES DE PODER \(P.3\)](#)

EL SOL DE MÉXICO: [A LA SOMBRA \(P.2\)](#)

EL HERALDO: [SACAPUNTAS \(P.2\)](#)

CONTRARÉPLICA: [TIRADITOS \(P.2\)](#)



## COLUMNA PANORAMA POLÍTICO DIARIO SOL DE TOLUCA AUTOR JORGE INZUNZA ARMAS

### Alerta de género, segunda llamada de atención

**Rompe el silencio. Cuando seas testigo de la violencia contra las mujeres no te quedes de brazos cruzados. Actúa.**

Ban Ki-moon

El dos de octubre pasado, la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM) declaró la segunda alerta de género para el Estado de México, por la alta, en las desapariciones de mujeres.

La primera alerta fue emitida el 31 de julio de 2015 convirtiendo al Estado de México en el primer estado del país con alerta de género por “violencia feminicida”. Mas de cinco años para que este mecanismo fuera decretado, ya que diversas organizaciones de la sociedad civil protectoras de derechos humanos, la habían pedido desde el año 2010, fue rechazada en 2011 y cinco años después emitida.

El estado de México siempre ha estado en el ojo del huracán por la violencia contra las mujeres, e inclusive como entidad, ocupamos de manera penosa y lamentable los primeros lugares en este rubro.

Esta segunda alerta se da por la información y denuncia generada en el Informe del Grupo de Trabajo conformado para atender la Solicitud de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres. En este documento se expresa que, entre enero de 2012 y agosto de 2018 se denunció la desaparición de 5 mil 108 niñas, adolescentes y mujeres en los municipios de: Toluca, Ecatepec de Morelos, Nezahualcóyotl, Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Ixtapaluca y Valle de Chalco.

El informe establece que durante esos 6 años, “3 mil 982 Mujeres fueron localizadas y mil 073 continuaron pendientes por localizar”. La edad promedio que tenían las mujeres era de “entre 15 y 17 años al momento de su desaparición (647), seguidas de las que tenían entre 21 y 29 años (369) y las que tenían entre 10 y 14 años (337)”. Esta alerta es emitida por “Desaparición de Mujeres”.

Recordemos que el mecanismo de protección de los derechos humanos de las mujeres, establecido en la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia es lo que se denomina “Alerta de violencia de género contra las mujeres” (AVGM). Ahora las autoridades del Estado de México para cumplir con lo mandatado en este instrumento deberá: contemplar recursos económicos

en el presupuesto para erradicar la desaparición de mujeres, además como medida de prevención tendrá que georeferenciar los casos de mujeres desaparecidas, actualizar permanentemente el Registro Estatal de Personas Desaparecidas y No Localizadas, ejecutar el Programa Estatal de Búsqueda, analizar y reclasificar averiguaciones previas y carpetas de investigación de los últimos 5 años y abrir líneas de investigación hacia otros delitos vinculados como trata y tráfico de personas, además tiene que crear una estrategia de tránsito seguro por el estado para las mujeres. Todos en nuestra entidad debemos contribuir para erradicar la violencia de género, los Femicidios y la desaparición de mujeres.

En nuestro instituto político nos tomamos muy en serio este tema, por ello estatutariamente contamos con una Secretaría denominada "Promoción Política de la Mujer" donde se impulsa la formación y desarrollo de las mujeres, además participamos permanentemente en El Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de México, una instancia transversal y multiorganizacional y desde el congreso proponemos las leyes que ayuden a combatir la violencia contra las mujeres.

Esta alerta constituye la segunda llamada de atención a nuestra entidad, es hora de que sumemos esfuerzos y acciones pero también es momento de que los planes y programas gubernamentales empiecen a dar resultados por el bien de las mujeres mexiquenses.

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO**

### **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

§ Seguridad, el asunto más reprobado en la Glosa del Segundo Informe de Gobierno

§ Diputados de MORENA sacaron pancartas donde piden que renuncie la titular del ramo

§ Interesante analizar a responsabilidad del Gabinete de Seguridad y de la Mesa de Coordinación

§ Se deja ver Higinio Martínez con alcaldes del Valle de Toluca

§ Coloca Campaigns&Elections México a Vargas del Villar como el séptimo alcalde a nivel nacional en desempeño

§ Rinden protesta 125 Delegaciones Municipales del PRD

§ Cobijan morenistas de Toluca a empresario Pepe Monroy

Es cierto que Maribel Cervantes Guerrero, la secretaria de Seguridad mexiquense, tuvo la habilidad de tender puentes de diálogo con diferentes presidentes Municipales, incluso asumió una postura contraria a quienes anteponen el perfil de policías, sin embargo es una realidad que su figura está rebasada, en la Glosa del Segundo Informe quedó demostrado que representa a la dependencia con mayor desgaste, por ello los diputados le pidieron que renuncie.

El 15 de Septiembre del 2017, el gobernador Alfredo del Mazo tomó protesta a Maribel Cervantes como secretaria de Seguridad, junto al resto de los miembros del gabinete; más tarde colocó este tema dentro de los ejes rectores de la administración, comprometiéndose a convertir al estado de México en una de las entidades más seguras del país.

Con el mandatario mexiquense se generaron muchas expectativas en el tema de seguridad, la llegada de Maribel Cervantes y la nueva apuesta propiciaron el retiro de Rogelio Cortés Cruz, "cronos", cuyo historial dentro de la policía genera controversias, por si fuera poco se impulsaron adecuaciones legales como parte de la estrategia.

Por ejemplo, se quitó a la Secretaría General de Gobierno el mando de la policía, pues al finalizar el gobierno de Eruviel Ávila Villegas se pasó de una Secretaría de Seguridad Ciudadana a una Comisión de Seguridad Ciudadana, de mundo que dependía de la dependencia, responsabilizando al secretario de los resultados correspondientes.

Con el nuevo esquema que implementó Alfredo del Mazo, se retiró -en las formas legales- la responsabilidad de la seguridad pública al secretario de Gobierno, creando nuevamente una Secretaría del ramo, cuya titularidad se entregó a una persona ajena al estado de México, con carrera policial y del sexo femenino, apuestas suficientes para fincar grandes expectativas.

La apuesta de Alfredo del Mazo incluyó que el 8 de Octubre del 2017, 20 días después de asumir el cargo, se anunciara un Decálogo de Acciones Inmediatas en materia de Seguridad, se creó además un Gabinete de Seguridad, cuya responsabilidad se dejó en manos del secretario General de Gobierno.

El Gabinete de Seguridad, al que se refirió del Mazo en esa fecha, está integrado por Alejandro Ozuna Rivero, secretario General de Gobierno; la secretaria de Seguridad, Maribel Cervantes; el subsecretario general de Gobierno, Elías Rescala Jiménez; el fiscal general de Justicia, Alejandro Jaime Gómez Sánchez, y el entonces comisionado de Seguridad, Eduardo Valiente Hernández. También el secretario de la Contraloría, Javier Vargas Zempoaltécatl; el titular de Justicia y Derechos Humanos, Rodrigo Espeleta Aladro; el secretario de Movilidad, Raymundo Martínez Carbajal así, como el secretario técnico del Gabinete, Ériko Flores Pérez. Actualmente Valiente Hernández, quien fue comisionado de Seguridad en el gobierno de Eruviel Ávila, se desempeña como secretario de Seguridad de Tlaxcala, con el gobernador Marco Mena.

Bajo este contexto si está fracasando el modelo de seguridad o las políticas en marcha los responsables son tanto Maribel Cervantes como Ozuna, quien se responsabilizó del Gabinete de Seguridad descrito.

En el contexto de las comparecencia de los secretarios General de Gobierno y de Seguridad se dio la segunda declaratoria de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM), ahora motivada por la desaparición de niñas, adolescentes y mujeres.

Es importante mencionar que en Diciembre del 2018, con el inicio del gobierno federal a cargo de

Andrés Manuel López Obrador, se instaló la Mesa de Coordinación Territorial para la Construcción de la Paz, cuyo objetivo era fortalecer la tranquilidad de las familias mexiquenses. En esta mesa se sumaron Delfina Gómez Álvarez, delegada del gobierno de la República, así como a las corporaciones nacionales de seguridad como Marina y Defensa Nacional.  
¿Quién o quiénes son los responsables entonces de los resultados de la estrategia de seguridad en el estado de México? Es pregunta.

### Atajos

**Por la izquierda:** El senador con licencia, Higinio Martínez Miranda, se dejó ver con un grupo de alcaldes, en un partido de beisbol, entre ellos Juan Rodolfo Sánchez Gómez, de Toluca y Gabriela Gamboa Sánchez, de Metepec-

Martínez Miranda se encuentra en un receso de su carrera política como lo anunció, tras solicitar licencia como senador de la República.

Los morenistas acudieron a un partido entre los Mellizos de Texcoco y Marlins de Toluca, en el Estadio Sociedad Cuauhtémoc, donde estuvo acompañado de los presidentes municipales de la región.

Acompañando a Martínez Miranda también estuvieron la primer síndico de Toluca, America Rivera, la diputada federal, Miroslava Carrillo, Rodrigo Ruíz presidente municipal de Papalotla.

También acudieron los presidentes municipales de Zinacantepec, Almoloya de Juárez, Temoaya, San Felipe del Progreso, Amanalco y Tenancingo.

A pesar de su salida del Senado, Higinio Martínez aún no confirma si contendrá por la dirigencia estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), por lo que su aparición con varios alcaldes morenistas podría estar relacionado con ello.

**Por la derecha:** La empresa Campaigns&Elections México presentó el Segundo Ranking de Desempeño de Alcaldes de México donde, al igual que otras encuestadoras nacionales confirman a Enrique Vargas del Villar, el presidente Municipal de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, como el personaje con mayor aprobación positiva por parte de los habitantes, en tanto que a nivel nacional está en la posición número siete.

Es decir, de acuerdo con encuestas telefónicas realizadas por la empresa campañas y elecciones de México, Vargas del Villar es el alcalde en la posición siete a nivel nacional en cuanto a desempeño.

**Por la izquierda2:** La Dirección Estatal Extraordinaria del Partido de la Revolución Democrática (PRD) convocó al perredismo mexiquense a trabajar en unidad y a conformar un solo un equipo a efecto de generar resultados positivos en los procesos electorales del 2021.

Durante la toma de protesta de ley y estatutaria a las 125 Delegaciones Municipales del PRD, se conminó a los nuevos delegados y delegadas a prepararse para conquistar, en las próximas elecciones, presidencias municipales y diputaciones federales y locales.

Con la representación de la Dirección Estatal Extraordinaria, el dirigente estatal Federico Aguilar García mencionó que la afiliación alcanzada en tres meses de trabajo superó las expectativas planteadas, por lo que expresó a nombre de sus homólogos un reconocimiento a quienes contribuyeron para que en el Estado de México existan más de 300 mil personas afiliadas al PRD.

**Por el centro:** El empresario mexiquense José Antonio Monroy Mañón se vio muy bien cobijado por los morenistas de Toluca, durante el informe legislativo de Mónica Álvarez Nemer, la diputada local. En este marco, Pepe Monroy apareció en primera fila de invitados especiales junto al alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez; Maurilio Hernández González, el presidente de la Junta de Coordinación Política y Ricardo Moreno Bastida, actual senador de la República.

José Monroy es un empresario, cuya familia es propietaria del Grupo La Moderna, fue regidor de Toluca y aunque fue candidato del Partido Verde Ecologista, hay interés de partidos como el PAN de sumarlo en los próximos comicios locales.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

### DIARIO DE MEXICO

#### Parque

Los accesos al Parque Ehécatl, en Ecatepec, fueron bloqueados este fin de semana por extrabajadores del gobierno municipal. Sin embargo, el domingo muy temprano, comenzaron a llegar familias que acostumbran visitar este espacio recreativo, en donde hay animales de diversas especies (que por cierto no podían ser atendidos adecuadamente) intervinieran para evitar enfrentamientos mayores. Hubo forcejeos y gritos. Lo malo del asunto, es que, entre los ex trabajadores, se filtraron personas de Antorcha Campesina, como **Rigoberto Galindo**. El presidente municipal **Fernando Vilchis** informó del recorte de personal de 400 de los más de 8 mil 500 empleados municipales, para generar un ahorro que permita la compra de patrullas y equipo de seguridad para hacer frente a la delincuencia en el municipio, explicó. Pues ojalá lleguen a un buen arreglo, porque el pago de laudos es un verdadero dolor de cabeza...El que se le fue a la yugular a los gobiernos municipales morenistas en Edomex, fue el líder del PRD **Omar Ortega**, quien tomó protesta a las delegaciones municipales de su partido y les pidió no guardar silencio ante el mal desempeño registrado en la mayoría de las alcaldías mexiquenses que son gobernadas por Morena. **Omar Ortega**, dijo que más del 75 por ciento de los municipios están gobernados por un movimiento social que no llega a ser partido político, que no tiene ni pies ni cabeza, que no tienen identidad, que no tiene causas, que no saben cómo se trabaja en las administraciones, lo que debe

ser señalado...En Tlalnepantla, el titular del Instituto Municipal de la Cultura Física, Deporte y Juventud, **Francisco Mercado**, rindió su informe y aseguró que la práctica deportiva en Tlalnepantla se ha descentralizado, habló de los avances y eventos en comunidades. Algunos regidores que acudieron a este evento, dijeron que Mercado en verdad ha cambiado la estrategia deportiva, para beneficiar a más jóvenes, tal y como lo prometió el alcalde **Raciel Pérez Cruz**.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE será emblemático el caso de Alfredo Baltazar, alcalde de Santiago Tianguistenco sancionado con base en el Protocolo contra la Violencia Política de Género, que creó el Observatorio Político del Estado de México perteneciente al CEMyBS que encabeza Melissa Vargas. La importancia del caso radica en que con este protocolo ahora si existe un marco legal para poder encuadrar legalmente los hechos que antes eran sancionados solo si "encajaban" en otros delitos tipificados

Destaca también que, con este documento, no solo se normará a los políticos varones sino también a las mujeres que ocupan un escaño, porque es un secreto a voces que en muchos casos la violencia en contra de las mujeres la ejercen las propias mujeres y ellas también pueden ser castigadas.

QUE hay una importante movilización de por parte del gremio, agrupándose aún a la distancia para conocer, dialogar y tratar de aportar a las iniciativas de ley de protección al ejercicio periodístico y del protocolo que pueda regir y dar seguridad a la actuación de los profesionales de la materia en el desempeño de sus funciones.

Numerosos integrantes se están sumando desde casi todas las zonas de la entidad. Parece que fue necesario que se acumularan las tragedias, como la más reciente de Nevith Condés en el sur mexiquense, para que hubiera una acción más coordinada.

QUE una dolorosa verdad señaló Rodrigo Sánchez de la Peña, procurador de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes del DIF de Naucalpan, al afirmar que es absurdo "que muchos se preocupan más en cuidar a sus perros, a los cuales les colocan chips para su localización, que sus hijos y otros familiares", pues cuando se reciben los reportes de desaparición en ocasiones no pueden ni dar señas particulares de sus parientes.

De ahí la relevancia de la iniciativa naucalpense, para crear la cédula del Banco Familiar, que se basa en los elementos que utilizan los médicos legistas y que incluye hasta muestras de ADN por si alguien atraviesa por uno de estos lastimosos sucesos.



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

